








Le stresse salin est l’un des principaux facteurs qui limite la production des légumineuses dans les

régions arides et semi-arides particulièrement quand la nutrition azotée dépend principalement de

la fixation symbiotique de l’azote.

Dans ce travail nous avons étudié l’effet à court terme de la salinité (NaCl) sur la fixation de

l’azote chez le haricot cultivé en hydroponie.

Dans nos résultats, l’application de 0,1M NaCl dans la solution nutritive inhibe immédiatement

l’activité réductrice d’acétylène (ARA). Cette inhibition peut être levée par une augmentation

progressive de la pression d’oxygène externe (pO2). Ceci indique que l’inhibition de l’activité

nitrogénase est associée à la baisse de la perméabilité nodulaire à la diffusion de l’oxygène.

Pour comprendre le mécanisme de cette inhibition nous avons utilisé la technique de l’analyse

d’image assistée par ordinateur sur des coupes semi-fines de nodosités de haricot. Il ressort que

le traitement salin (0,1MNaCl) induit des changements morphométriques dans le cortex nodulaire

interne obstruant ainsi les espaces intercellulaires et réduisant la perméabilité à la diffusion de

l’oxygène dans le nodule.

Dans notre recherche de facteurs qui provoqueraient ces changements de formes cellulaires,

il apparaît que l’acide abscissique (ABA), dosé en quantité importante dans les nodosités traitées

par NaCl, est impliqué en tant que signal dans le mécanisme de changements morphométriques

cellulaires. Ce résultat est confirmé par la baisse de l’activité nitrogénase (ARA) sous l’effet d’un

apport exogène d’ABA.

Nos résultats, nous permettent de conclure que le traitement salin provoque une rétraction

généralisée des cellules du cortex nodulaire interne ce qui limite la diffusion de l’oxygène dans

le nodule. Les chaînes respiratoires des bactéroïdes vont ainsi avoir une production déficiente en

ATP provoquant une baisse de l’activité nitrogénase.

MotsClés : Fixation d’Azote ; Nitrogénase ; NaCl ; Cortex nodulaire ; Diffusion d’oxygène ;

Analyses d’images ; Acide Abscissique.



Salt stress is one of the major factors limiting legume production in arid and semi-arid region

particularly when nitrogen nutrition depends upon symbiotically fixed nitrogen.

In this work, the effects of short term (NaCl) salinity on nodules of bean were studies on

hydroponically-grown plants.

Acetylene reducing activity (ARA), were immediately inhibited by the application of the 0,1M

NaCl in the nutrient solution. The stimulation of the nitrogenase activity by rising the external

partial pressure of oxygen recovered this inhibition. This result indicated that the salt-stress is

associated with a decrease in nodule permeability to oxygen diffusion.

Morphometric computation carried out using an image analysis technique on semi-thin

nodules sections showed that the salt treatment induced a morphometric changes in the inner-

cortex cells. These changes occlude the intercellular spaces and reduced the nodule permeability

to oxygen diffusion.

The dosage of the abscissic acid (ABA) in salt-treated nodules indicate that the ABA is implied

in the in the mechanism changes in cells morphometry. This result was confirmed by the decrease in

the nitrogenase activity under exogenous abscissic acid application in root-nodules compartment.

Our results lead up to conclude that salt-stress induced a cells collapse in the inner cortex,

resulting in low permeability to oxygen diffusion which induce a deficiency in the bactroides

respiration and ATP production so, the nitrogenase activity was inhibited.

Key-words: Nitrogen fixation; Nitrogenase; NaCl; Nodular Cortex; Oxygen diffusion; Image

analysis; Abscissic acide.
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